

Fecha: 08-06-2025 Medio: El Mercurio

El Mercurio - Cuerpo E Supl.:

Tipo: Noticia general Título: ¿QUÉ INSTITUCIONES TIENEN LAS MÁS VALIOSAS COLECCIONES DE ARTE EN CHILE?

Pág.: 1 Cm2: 1.052,9

SANTIAGO DE CHILE, DOMINGO 8 DE JUNIO DE 2023

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543 No Definida

artesyletras(@mercurio.ci

A PROPÓSITO DE LA CRISIS DEL CLUB DE LA UNIÓN:

INSTITUCIONES TIENEN LAS MA **VALIOSAS** COLECCION



DE ARTE EN CHILE?



Monvoisin: "La última cena de los Girondinos", 1840. Gran pintura del maestro francés, que refleja los

Palacio Cousiño: Municipalidad de Santiago detuvo su remate en 1940-41

Junto a la belleza de su arquitectura y mobiliario, el Palacio Cousiño representa una parte de la historia urbana y del coleccionismo de arte en una época en Chile. "La colección tal como se presenta actualmente es la que compró la Municipalidad de Santiago, entre 1940 y 1941, después de haber sido detenido el remate del palacio y de su contenido, que había sido encargado a la casa de subastas Ramón Eyzaguirer", señala la historiadora Soléne Bergot Le Caer. Las obras pictóricas del Palacio hadia sido adquiridas en su gran mayoría por Luis Cousiño (1835-1873) e Isidora Goyenechea (1836-1897), sido adquiridas en su gran mayoría por Luis Cousiño (1835-1873) e Isidora Goyenechea (1836-1897), quizás con algumas adquisiciones posteriores de sus hijos, por la presencia, por ejemplo, de cuadros de Marcial Plaza Ferrand, precisa la también directora del Magíster en Historia de la U. Andrés Bello. Se trata casi exclusivamente de pinturas de artistas europeos, con escasa presencia de chilenos, lo que refleja los gustos de la ejoca del matrimonio Cousiño Goyenechea. Y destacan entre ese patrimonio, "las cinco telas de Monvoisin, de grandes formatos y con temáticas históricas muy en boga en ese tiempo: "Alf Pacha y su favorita" (1832), "Guerreros griegos" (1832). La última cena de los girondinos" (1840), "Blanche de Beaulieu" (1832), que está en la gran muestra actual de Monvoisin en el Museo de Bellas Artes, y "La monja Eloías aobre el sepulcro de Abelardo" (1841). Hay también un cuadro de Pedro Lira, dos de Plaza Ferrand, uno de Eugenio Guzmán y dos de Enrique Swinburn. Algumos de ellos fueron premiados en diversos concursos, "como una hermosa pintura de Swinburn que muestra un tren cruzando el río Biobío en una noche de luna llena", subrava da historiadora. zando el río Biobío en una noche de luna llena", subraya la historiadora.

Inquietud, tristeza y también polémica está suscitando la subasta -por el momento postergada hasta próximo aviso- de obras del patrimonio artístico del histórico Club de la Unión, de Santiago. Una de las principales aprensiones es que se disuelva todo el conjunto, se separen las obras y dejen de exhibirse al público. Ante la responsabilidad que implica tener un valioso conjunto de piezas de arte patrimoniales y emblemáticas —dejando aquí fuera a los museos seleccionamos algunas de las instituciones que poseen colecciones más significativas, especialmente de pintura y escultura. ¿En qué están y cuáles son sus proyectos? Hay bancos, empresas, palacios, clubes sociales y una universidad que marca pauta desde regiones.

CECILIA VALDÉS y DANIEL SWINBURN

Thomas Somerscales: "Escuadra chile na en Valparaíso".

Banco Central: Ejemplar colección pictórica

El Banco Central, que se constituye en uno de los sitios con las visitas más concurridas durante el día del Patri-monio, posee la colección institucional de pintura más importante del país que no sea la de un museo, afirma el investigador Pedro Maino. Está inte-grada por 314 valiosas obras de 97 pintores, en especial procedentes de las generaciones de mediados del siglo XIX y de las primeras décadas del XX. También hay trabajos contem-poráneos de diversos artistas. Y aunque el Banco fue fundado en 1925, aunque el Bairco de Lundado el 1923, fue armando paulatinamente su colec-ción. El fuerte se incrementó a partir de la crisis de los años 80, con el pago de la deuda subordinada. "Recibieron una buena parte de las obras del entonces Banco de Talca, del Banco

Unido de Fomento y del Banco Hipote-cario de Chile (BHC)", precisa Maino. Entre las obras ,itodas publicadas en la web, con excelentes fotografías correspondientes!, destaca el conjuncorrespondientes;, destaca el conjun-to de pinturas del británico Thomas Somerscales, con marinas como "El combate de Angamos" y "Escuadra chilena en Valparaíso". Poseen una serie de notables cuadros de Alberto Valenzuela Llanos, como "Salida de luna en la quebrada" y una "Primavera en cajón del Maipo", de 1901, un año emblemático para uno de los pintores más importantes de nuestra historia mas importantes de nuestra historia del arte del siglo pasado. El Banco tiene un excelente conjunto de cuadros de Pedro Lira. Y de Enrique Swinburn está una de sus obras clave: "En las afueras de Chillán". En tanto, de las artistas mujeres, poco presen-tes en esa época, se encuentra "El mercado", de la modernista Ana

El Banco Central "es reconocido como la entidad pública que mejor administra su patrimonio pictórico y con todas sus obras en perfecto estado", reconocen expertos. En agosto inauguran una gran muestra con pinturas de su colección en el Centro Cultural La Moneda, dentro de las celebraciones de sus 100 años de vida.

SIGUE EN E 2





Pág.: 2 Cm2: 1.435,0 Fecha: 08-06-2025 Tiraje: 126.654 Lectoría: 320.543 Medio: El Mercurio Supl.: El Mercurio - Cuerpo E Favorabilidad: No Definida

Noticia general

Título: ¿QUÉ INSTITUCIONES TIENEN LAS MÁS VALIOSAS COLECCIONES DE ARTE EN CHILE?



¿Que instituciones tienen las más...

Banco Estado: De Mochi a Matta

Det Mochi a Matta

Dentro de la valiosa colección patrimonial de BancoEstado se encuentra não d'obras pictóricas, principalmente de los siglos XIX y XX de maestros como Valenzuela Llanos, Somerscales, Orrego Luco, Camilo Mori, entre otros. Est ambién dueño de la monumental y famosa pintura "El espejo de Cronos", de Roberto Matta, de 1981, entregada en comodato a Palacio de la Mondead, y "Marina de Luxemburgo", de Juan Francisco González, también en comodato a La Moneda. La pinacoteca destaca, además, "por una serie de retratos de Camilo Morí a próceres como O'Higgins y Carrera. Y tienen un rettato realizado por el artista Giovanni Mochi a Antonio Varas de la Barra, fundador de la Caja de Crédito Higotecario, la primera entibad financiera pública de plasifi, señala la Antonio Varas de la Barra, fundador de la Caja de Crédito Higotecario, la primera entibad financiera pública de plasifi, señala la Verónica Pinilla. La obra "Felipe y Antoni, de Álvarez de Sotomayor, en tanto, viaja en préstamo a España a una retrospectiva sobre este artista. Entre otras de las pinturas significativas están "Paísaja marino", de Pedro Lira, y "Chalupa de pescadores", de Bentio Rebolledo.

V, al celebrar los 170 años de vida, se anuncia la creación de "un nuevo Centro Cultural que se abrirá prontamente en Valgarias", cente Pasco Virgoslavo, en donde se expondrá parte de estas colecciones para que el público pueda conocerías y disfrutarias", cuent la Verónica Pinilla. El Banco es, ademisis, dueño de calarida Mistral entregado en comodate o la Biblio cen Nacional. Tiene 500 documentos de Neruda en comodato a la Hivestoridad de Chile y el manuscrito original de "Altazor", de Vicente Huidobro, entregado en comodato a la Fundación Huidobro UC.

Congreso Nacional: Dos siglos de preservación de obras de arte

Una de las colecciones de arte público más antiguas y relevantes que se conservan hasta hoy es la que alberga el Congreso Nacional, en sus dos sedes, Santajos y Valparaiso, trator en la Cámara de Diputados y Diputados como en el Senado. El acopio de pinturas, murales, esculturas y objetos de arte comerción los sejos de Valvarias, esculturas y objetos de arte comerción el sejos de Valvarias, cantidares y objetos de arte comerción el sejos de Valvarias. A les murales reconocidos de secensas de historia de Chile, pintados por Pedro Subercaseaux y Thomas contenscales, en las salas y solan de honor, se suman más de 200 somerscales, en las salas y solan de honor, se suman más de 200 somerscales, en las salas y solan de honor, se suman más de 200 gram nayoría por pintores nacionales, que abanca todas las tenta-ticas vinculadas a la frunción del selablecimiento. Diego Matte, director de la Biblioteca del Congreso, señala que aparte de las colecciones de Santiago, donde destaca también el mobiliario antíguo, para el caso de Valparaíso, el expresidente del Senado Serpio Romero "gestinod dinacciones de artistas y de los propios senadores y diputados que aportaren distintos cuadros, históricos y contemporáneos." Hay en la colección, hoy en su mayor parte domicilidad en la sede porteta, pirituras de los grandes muestros, Valeruzela Llumos. Thomas Someroscales, Pedro Lina, Onfrei Apra, Pacheco Altamirano, Alvaro Casanova Zenteno, alemás, figuran dalmes, Nemesio Antinica, Postor Messo. Dels del Cerri A curro Ductos, Ernesto Barreda, Patricia Israel, Gorozalo Gierhiagos, José Bartos Chilway, codo Venturelli, Roser Gray del estadounidense Robert Rauschenberg, Son también relevantes las lós esculturas de heiror fundido de la reconocida fundición val D'Ose en los jardi-nes del efficio de Santiago, además de esculturas en piedra de entro reconido de la reconocida fundición val D'Ose en los jardi-nes del efficio de Santiago, además de esculturas en piedra de entro reconido de la reconocida fundición Una de las colecciones de arte público más antiguas y relevan es que se conservan hasta hoy es la que alberga el Congreso







Pedro Lira, "Paisaje marino". Una de sus pinturas más originale:

Banco Santander: Fusiones bancarias enriquecieron su colección

El Banco Santander custodia una de las colecciones de arte más significativas del país, con más de 500 piezas, entre las que se cuentran alredeor de 200 vialiosas pinturas, especialmente dei siglo XLY y XX. 31 Una parte del desarrollo de esta colección se remonta a varias décadas artàs, producto de la compra del Banco Español y de las fissiones con el Banco Osomo y la Unión, y en 2002 con la que se produjo con el Banco de Santiago, señon de tartitura la mis importante par la calidad y cartificida de obras de arte, precisa Josefina García Melis, directora de relacionado de Cartifica de la compa del Banco de Santiago, señon desta útritura de la cuentra artistas de la talla de Camille Corot y Alexander Calder; hay importantes marinas de Somerscales y de Casanova Zenteno. Obras de Valenuzela Llanos, Enrique Swinburn, Pedro Subercaseaux y Onofre Jarpa, entre otros. Y de los contemporánoss, tieme nobras de Matta y otros significativos. Pero entre los cuadros de la historia del arte, el investigador Peró Malno comenta A arte y Letras como umo de las más importantes. "Vista de Santiago desde Perialdeir", de Alessandro Cocarelli. "Otra dom moy valiosa es el estudio de la fundación de Santia de la fundación de Santia de la relación de la printura famosa y se ve allí a una major que podría ser Inis de Sañerz. "Y hay más. En el constanta apoyo de este hacino privado a vallosos proyectos de arte y de cultura — y la exhibición de su propio patrimonio..., en la nuevo Campus Santander "la colección se integrara en un espacio dirámico, accesible e innovador, en diálogo con la tecnologia. Cada obra tendrá allí un lugar persado especialmente", afirma Josefina García.



Un modelo a seguir

Un modelo a seguir

En plena Región del Maule, la Universidad de Talca marca paula naciomal en las colecciones de art su se descentralización. Hecho reconocido transversalmente. En la actualidad —sin frear un museo como el MAC de la Universidad de mente. En la actualidad —sin frear un museo como el MAC de la Universidad de servicio de la como el marco de la como el MAC de la Universidad de como el marco de la como el marco de 2267 obras. Aurunge el hito—reconoce la director de Estresida y Osfutura de la U.Talca, Marcola Ralbornoz—es tener el mayor parque de esculturas del país, abierto al público y con obras monumentales de guan parte de los principales recandores nacionales. Bajo la iniciativa del cerector Alvaro Rojas Marin, empezá a formarse con piezas monumentales, es un superá de premios nacionales como los abstractos. Sergio Castillo y Marta Colvin, Matías Vial, Francisco Gazifiúa, Federico Assiler, Vicente Gajardo, Francisco Gerda, Auru Castico, con use piezas emplazadas en el camenta de la como de la

nente que leve su nomeze. La praque lo conforman acensas coras de mecanio formato. Al mismo tiempo, la universidad recibió en comodato dos notables conjuntos Al mismo tiempo, la universidad recibió en comodato dos notables conjuntos que suman más de 270 pinturas de la Colección Perez Stephens que exhibien trabajos desde fines del XIX hasta el siglo XXI. flay pinturas de Burchard. Agueira Maznac, Gordon, Rebolles Gorcea, Pedro Luas, Morales Joshu, el Agueira Maznac, Gordon, Rebolles Gorcea, Pedro Luas, Morales Joshu, el respuardo y difisión se inserta el emblemático y monumental mara climético de Adultide Perez — que estuno originalmente en el Apunanque— y que recibieron en comodato. Después de décadas, hace un mes la U. de Talca volvó a imple-mentar la compleja funimisción cindicia (con la participación de lingenieros de esa Casa de Estudios) en su parque de esculturas, tal como lo diseñó su autora.



Dos clubes sociales de la Quinta Región destacan por sus colecciones pictóricas. Según fuentes expertas consultadas y la Revista de Marina, el Club Naval posee el más valioso conjunto de pinturas sobre temas navales y narrithmos del país, mayor incluso a otras colecciones, como las del Museo Marrithm Acional y el Museo Histórion Nacional. Esta colección ocupa un destacado lagar a nivel continenta, debido a los talentosos pinneles especializados en dicho a los talentosos pinneles especializados con dicho pinto esta esta en la companio de la companio de la companio de la companio de la consultada y lomas Cochrane. Pinturas de héroes de las campañas de la Independencia, Jorge Byonn, Robert W. Simpson y Pedro Angulo; de las campañas de la guerra contra la Confederación y principalmente de veteranos el la Guerra del Pacifico. Destacan, asimismo, los validosos ejemplares de Thomas Somersolaes de tentadicas portarias. Este patrimonio, a lo largo de más de un sejún, ademis de las obsessos de cortosas, principalmente de tentaficios porterias. Este patrimonio, a lo largo de más de un sejún, ademis de las obsessos de cortosas, principalmente de heraticios porterias. Este patrimonio, a lo largo de más de un sejún, ademis de las consecuios de cortosas, principalmente de Instituciones armadas chilenas, extranjeras y de particulares.

Por su parte, cel Club Vinia de Ma, rubicado en la plaza Sucre, en su sede actual construida en 1910, un edificio de interés histórico, pose uma rica colección de pinturas que ha ido reuniendo a través de adquisiciones y donaciones de la daricaturista Edimundo Searie; también lay ejemplares de Villam Heray Valton, putro y fotógrafo inglés radicado en Valgardos hada 1800, y del caricaturista Edimundo Searie; también lay ejemplares de Villam Herny Valton, putro y fotógrafo inglés radicado en Valgardos hada 1800, y del caricaturista Edimundo Searie; t



Codelco: Una colección catalogada

La colección de obras de arte de la Casa Matriz de Codeloc considera un inventario de 35 pinturas, 23 esculturas y 20 grabados. Es una de las pocas entidades públicas, entre empresas y ministerios, que tienen un catálogo razonado de su colección. Hay otras valionas, como la de Corfo, sin catalogran. Entre los artistas destacados de la colección de pinturas, acuarelas y grabados de Codelecó figuran nombres de distintas épocas, como el de Camillo Mori, Hardy Wistubay, Ricardo Anwandter, reconocidos dentro del circuito de la acuarela chilena y de la generación del 40, de gran influencia en el desarrollo de los paísa-jes chilenos y ésmy Benmayor, figura clave de la generación del 80. Entre las obras con mayor valor económico resaltan tres óleos y una acuarela del britá-lico Thomas Somerscales. Entre estas obras está el does obre tela "Captura de la María Isabel" (1892), que refleja el momento en que la Primera Escuadra chiliena consiguió el dominio de las costas del Pacífico en las guerars de independencia. Dicha pintura está en comodato en el Palacio de la Moneda, donde se exhibe en el Salón Azul.

Otros artistas reconocidos en la colección con Alberto Lobos, del primer colectivo de artistas chilenos, la generación del 13. Benito Reboliedo, con trabajos de impronta social y popular, nonfore Jarapa y Enrique Swinburn, exponente del romanticismo chileno.

En los grabados, además de Benmayor, destaca una docena de obras de Claudio Sanz, artista chileno que ha volcado su trabajo hacia una poetica en tomo a la mierria. En esconjunto de grabados que forma parte de la colección Codelco sobresel en dras ligadas a distintas facans y yacimientos de la Corporación. Hay tambien esculturas de Francisco conjunto de grabados que forma cabajo mecale la abstracción con fiormas orgánicas y mecánicas, además, obras de Félix Maruenda, reconocido por su escultura política y social.